

CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

BADAJOS, AÑO II, NUM. 387

REDACCION Y ADMINISTRACION: PLAZA DE LA CONSTITUCION, 10.—TELEFONO 143

DOMINGO, 21 DE MARZO DE 1915

Espíritu rural

Los campos se despueblan. Los labradores huyen a América, hacia las ciudades y hacia las minas, en busca de trabajo más cierto, y continuado o menos penoso, y en busca de más altos jornales. Al mismo tiempo, en las regiones de intenso cultivo penetra el espíritu societario, y las huelgas se plantean con el mismo aparato y tesón que en las zonas fabriles. Este es el suceso económico, y sus consecuencias, falta de brazos y encarecimiento de jornales.

Luego viene el aumento de coste de la producción, escasa o ninguna utilidad del propietario, y, finalmente, abandono de muchos cultivos. Unase a esto la incertidumbre de la cuantía de las cosechas por heladas o sequías o plagas, y la existencia evidente de la usura que recarga el valor de los productos, llevándose la más sana parte de las utilidades.

Y con estos datos queda planteado el problema: ¿Cómo cultivar los campos? ¿Cómo el Estado retendrá al labriego en su terreno? ¿Cómo detendrá el alza inevitable en el precio de las subsistencias? La inversión de millones del Erario público en pantanos y canales, transformará en poco o en nada estas condiciones del trabajo agrícola, que no tienen relación con el regadío ni con el secano?

Todas estas facetas del problema tienen un sólo origen, una sola causa: veraz: el suelo español es pobre y árido.

Se cultiva el trigo más por la guarda del arancel que por la fecundidad de la tierra, y así tenemos que pagarlo mucho más caro que si viniera desde la estepa rusa o desde las Indias orientales. Los solucionistas literarios y los arbitristas políticos hablaban de nuestra incultura, de nuestro atraso, del rutinarismo de nuestros labradores, ignorantes del abono, odiadores de la maquinaria, abominadores del agua, del árbol y del pájaro, ensañadores del latifundio, como única fórmula tranquila de propiedad y de cultivo, y se empleó el abono, y se utilizó la maquinaria, y se abrió el cauce, y se aceptaron los cultivos nuevos, la remolacha, el ramio, la consuelda gigante del Cáucaso... Pero ¿qué maldición nacional metió a los políticos, y a los literatos, y a los abogados en todo esto? Porque resultó que la remolacha, con semilla seleccionada, con abono, con riego, con tierras analizadas, con ingenieros agrónomos dirigiendo el cultivo, producía llevada a la molinera una tercera parte de azúcar que la misma remolacha, de la misma simiente, con el mismo abono, sembrada en Bélgica o en Francia. Y el ramio, al producirse en tierra española, daba una fibra quebradiza y áspera, y la consuelda gigante se achicaba a la altura de una vulgar alfalfa...

CRONICA DE SOCIEDAD

Ha regresado a Villanueva del Fresno don Tomás Hernández Camiñas.

—Para pasar algunos días en Badajoz ha venido a esta capital el procurador de los Tribunales don Aurelio Albarrán Ordóñez.

—Se encuentra en Badajoz el señor Conde de Santa Ana, procedente de Bienvenida.

—De Villanueva del Fresno ha venido a esta capital don Tomás Hernández Blanco.

—Después de breve estancia en esta capital sale hoy para Alburquerque el farmacéutico de aquella localidad don Elías Cortés Santano.

CÉSAR

NOTAS MUNICIPALES

Cabildo

En segunda citación, celebró ayer cabildo nuestra Corporación municipal.

Presidió el alcalde, señor Martínez de la Riva, asistiendo los señores Arroyo, Morán Patón, Lorenzo, García Méndez, Lledó, Ritoré, Ubierna, Barriga, Cánovas y Durán Cienfuegos.

El secretario da lectura al acta de la sesión anterior, y durante la lectura al señor Ritoré se le abre la boca.

El alcalde, señor Martínez de la Riva, empieza diciendo que antes de entrarse en la orden del día va a tratar de un asunto que importa mucho a la Corporación, y haciendo vivas demostraciones de su simpatía a los cuerpos militares que guardan nuestra plaza dice que no ha sido por negligencia ni propósito el no haberse aun liquidado las gratificaciones que se deben a las bandas militares por los conciertos musicales que han dado en los paseos públicos. Recuerda que ya, cuando él entró en la Alcaldía, se tenían descubiertos por estos conceptos en el Municipio, sin duda porque los alcaldes anteriores no podrían atenderlos, y como él, sin presupuestos suficientes para ello, no pudo tampoco liquidarlos, ha conseguido que este año la Corporación consiga en sus presupuestos una cantidad de 1.750 pesetas para las bandas militares, que en la diferencia de esta partida y las que los años anteriores se habían fijado, tendrán la exacta liquidación de los honorarios que les corresponde.

El señor Durán se congratula de que el señor Barriga esté presente, así como el señor Lorenzo, ya que a ellos se les han hecho las mismas manifestaciones de que él se hizo eco, estimando que en ello, no sólo se tiene en entredicho al Municipio, sino que es cosa que a ellos mismos les toca muy personalmente.

Los señores Barriga y Martínez de la Riva hacen nuevas observaciones sobre esta cuestión.

El señor Morán Patón, que, con la de los urinarios, esta es la segunda vez que habla en su vida edilicia, pide que se aclare bien el asunto, pues también él ha oído al señor coronel de Gravelinas que se le habían hecho determinadas ofertas a las bandas militares.

(Entra en el salón el señor Jiménez.) El alcalde, como no está acostumbrado a la oratoria del señor Patón, la recibe con visible malestar y repite sus anteriores explicaciones un poco enfadado, logrando callar al señor Patón, si no convenciendo precisamente.

Interviene en el asunto el señor Ubierna, proponiendo la solución, en que están todos de acuerdo, y vuelve la placidez soñolienta al salón municipal.

Se entra en la

Orden del día

con la confección del padrón de cédulas personales.

Dice el alcalde que hay que hacer las oportunas rectificaciones, y propone a la Corporación que se estudien y resuelvan los medios de llevarla a cabo.

El señor Ritoré (se le ha abierto la boca otra vez) advierte que él no aprobará la admisión de temporeros, por ser esto costoso, pudiéndose efectuar los trabajos del padrón—según él entiende—con mayor economía.

El señor Arroyo propone que no se haga uno nuevo, sino que sobre el viejo se introduzcan las rectificaciones que procedan.

(Entra el señor Osorio.) El señor Durán Cienfuegos advierte al Concejo que esto no es legal, y no debe hacerse, por tanto.

El señor Osorio, con voz apagada, de cansancio, propone que se pague a centimo por hoja del padrón, y así habrá estímulo para hacer y recoger mayor número de hojas, de cuyo modo habrá que expendirse más cédulas que no con los usos anteriores en la confección de estos trabajos.

Entiende el señor alcalde que esto es poco estímulo, y propone un coste de dos céntimos por hoja, para obtener así una estimulación suficiente para los municipales que lleven y recojan las hojas y para los empleados de la casa que efectúen los demás trabajos.

El señor Jiménez propone que el asunto vaya a la Comisión de Hacienda, y se extiende en unas consideraciones técnicas sobre la índole del trabajo que nos ocupa, definiéndolo trabajo de calle y de oficina.

Ataca a los municipales que no saben escribir y se oponen con brío y bizarría a que se tomen temporeros.

(Llega el señor Sánchez Cuesta.)

El señor Ritoré (esta vez no se le abrió la boca) dice que los guindillas son muy variables y deduce de ello la conveniencia de que estos trabajos se confíen al personal de oficinas de la casa.

Todavía interviene en el asunto el señor Ubierna, y al fin se acuerda que vaya a la Comisión de Hacienda. (Para ese viaje se pudo ahorrar tan luminosa discusión.)

Se da cuenta luego de varios expedientes de lactancia y uno de inclusión en la Beneficencia municipal, y quedan aprobados, siendo aquellos los de Ramón Chaparro, Antonio Mata Zamora, Pablo Britos, Manuel Cabezas y Deogracias Guillén Molina, y el último de Manuel Alejo.

Nuevamente habla el señor alcalde y comunica al cabildo que una Comisión militar, compuesta por distinguidos jefes y oficiales de nuestra guarnición, le han visitado dándole cuenta de que para las próximas ferias de Mayo organizan un concurso hípico, para el que tienen ya valiosos ofrecimientos de S. M. el Rey, los Infantes y varias otras elevadas personalidades, deseando también que el Ayuntamiento, después de aprobar aquellos trabajos, que contribuirán al mayor esplendor y animación de nuestras fiestas, se les otorgue un premio para las carreras de caballos que han de celebrarse.

El señor alcalde propone que se conceda el premio referido y que éste sea todo lo espléndido posible.

El señor Jiménez (sigue brioso) dice que aprueba la proposición y que, por el decoro de la Corporación, el premio debe consistir en mil pesetas.

El señor Ubierna saca a colación disposiciones gubernativas que pudieran no estar conformes con la concesión de estos premios y propone que el asunto lo estudie y lo resuelva una Comisión de militares y de concejales.

El alcalde insiste en que el decoro de la municipalidad pide que el premio supere a los particulares y que ya han sido ofrecidos.

El señor Jiménez propone se autorice a la Comisión de Ferias, y, sin perder en bríos y rumbo, aboga porque el «municipio» quede sobre todos los demás regalos.

En un extenso parlamento el señor Ubierna divaga sobre las yeguas de raza y los concursos de ganado con que debe estimularse a los ganaderos extremeños. Nos habla de sus aspiraciones y acaba, volviendo asunto, por mandarlo a la Comisión de Ferias.

El alcalde estima que hay que aprovechar el tiempo, en bien de las fiestas, y pide que se adopte solución definitiva hoy mismo.

El señor Durán recuerda alguna disposición del Gobierno que puede prohibir esta clase de gastos.

El alcalde se juzga el más interesado en eludir todas las responsabilidades, y añade que él no entiende que ahora pueda caerse en tal peligro.

Se produce una breve discusión sobre la infalibilidad de los gobernadores, de la que no se saca luz ninguna.

El señor Osorio entiende (siempre con su voz apagada) que las actuales circunstan-

cias no aconsejan la realización de estos gastos, pues es contraste de mal efecto que se cierren fábricas de pan y otros males que se anuncian, y se empleen cantidades importantes en atenciones de esta índole.

Entiende el señor Ubierna que, ocho días que se den a la Comisión para estudiar el asunto, no pueden influir para nada en el éxito de las ferias.

El alcalde: —Bueno; como acuerde la Corporación; yo podré escudarme siempre en la proposición de ustedes, cuando algún día se me hagan cargos por el atraso de la confección del cartel de nestas.

Se acuerda por fin que la Comisión lo estudie y lo resuelva todo.

Se pasa a otro asunto, diciendo el alcalde que varios ciudadanos han pedido al Municipio que éste arriende la plaza de toros y se la ceda gratuitamente para ellos organizar las corridas a base de dos ganaderías y dos espadas de nombre, a los que se agregará un tercero que haga cartel completo. El alcalde aboga por que sí.

El señor Osorio pregunta si el arriendo va a hacerse por toda la temporada.

El alcalde: —Yo quería hacerlo como más ventajoso sea para el Municipio, pareciéndome que lo mejor sería tomarla por poco dinero para ahora, y para Agosto, y luego el resto del año dejarla.

(Entra el señor Robles.) Sigue hablando el señor alcalde, y quitando la plaza al Zaragoza dice que el año viene «húmedo», y de ello deduce que puede no convenir el arriendo, que además es cosa que siempre da ruidos y cuidados. Se acuerda de conformidad.

Ruegos y preguntas

El señor Cánovas pide almendrillas. Dice que hacen mucha falta en San Roque, y el alcalde ofrece enviárselas.

El señor Ubierna suscita una cuestión que da motivo al señor Lorenzo para hacer un breve discurso musical sobre los clarinetes, unos clarinetes históricos también, que producen algunas sonrisas en los municipales.

Pide la palabra el señor Osorio, a quien el alcalde hace objeto de todas sus predilecciones, despertando celos. El alcalde y el señor Osorio están todavía relamiéndose los labios por las confituras con que sus Peps amigos les obsequiaron el día anterior, y cuando, por fin, el almibar deja hablar al veterano edil señor Osorio, da queja contra un trabajador que cobra y no trabaja.

El alcalde, por su parte, afirma que él,

siempre que va a San Roque, lo ve trabajando.

El señor Osorio viene hoy picante y dice que los amigos del alcalde, sus correigionarios, no pagan los impuestos.

El alcalde no tiene ya almibar en sus labios y dice al señor Osorio que los que no pagan son los de éste.

El señor Arroyo se levanta, triunfador, y da cuenta de la Fiesta del Arbol (por un que nan organizo en familia él y sus compañeros. Ofrece medallas para que los chicos tengan fuerzas para las plantaciones; pide discursos a las autoridades municipales, para amenizar el acto; además habrá músicas, conetes y un humno de los jóvenes exploradores, muy adecuado. Luego entra en la parte «dixiológica», que uria el señor Cortes, de la cueva, y habla de los mandamientos del arbol y otras cosas que no se le entendieron por la primera vez.

El señor Durán da quejas de las incorrecciones y abusos que cometen los empleados para el cobro de los arbitrios en las puertas.

El señor Jiménez se asocia, y con creciente brío pide al alcalde corte estos desmanes de los consumidores, y cuenta un caso, escandaloso, ocurrido a su presencia, y del que fue víctima un señor sacerdote.

El alcalde promete cortar energicamente estos abusos.

El señor Ubierna recuerda que ha pedido ya varias veces se estudien las medidas que hayan de adoptarse para cuando terminen los Consumos, y luego insiste una vez más en que se pongan al público las listas de los obreros municipales.

El alcalde afirma que le gusta mucho lo diáfano, y promete complacer al señor Ubierna.

El señor Jiménez manifiesta que ya se ha consultado a Madrid si por virtud de la última ley de Presupuestos puede dejarse o no en vigor los Consumos, para en su vista obrar luego.

Seguidamente, el señor Jiménez, que sin duda viene hoy fuerte, dice es vergonzoso que casas que cobran buena renta no tengan amillaradas el alcantarillado, siendo ello un daño a los intereses municipales y un peligro a la salud. Habla, a este efecto, de una casa de la calle de Granada, y pide que el alcalde mande confeccionarse una lista de las casas que estén en análoga situación.

El señor Ubierna abunda en las mismas ideas, y el alcalde ofrece hacerlo según se pide.

Se levantó la sesión.

Por teléfono

(De nuestro Corresponsal «Agencia Mencheta»)

Madrid, 20, 23, 15

Dato, en Palacio. — Esta mañana estuvo despachando con S. M. el Rey Don Alfonso XIII, el presidente del Consejo de ministros, señor Dato.

Ingeniero y capataz condecorados. — El Monarca ha condecorado a los supervivientes de la catástrofe de la mina «Cabeza la Vaca», señores Santamaría y Cuéllar, con las cruces de Carlos III e Isabel la Católica, respectivamente.

Cumplimentando a la Princesa Salm Salm. — Después de despachar con Su Majestad el Rey, el jefe del Gobierno, señor Dato, estuvo cumplimentando a la princesa de Salm Salm.

Gremios que protestan. — Varios gremios y banqueros de Barcelona han protestado ante el Gobierno de que se rebajen las tarifas de transporte de los ferrocarriles, por considerar perjudica la economía nacional.

Motín ocasionado por la subida del pan. Comunican de Cazalla, Sevilla, que debido a haber subido los panaderos el precio del pan, numerosos grupos asaltaron las tahonas que existen en aquella localidad, llevándose todo el pan que se encontraron.

Una petición de Echagüe al ministro de Estado. — El ministro de la Guerra, señor conde del Serrallo, ha rogado a su compañero, marqués de Lema, que gestione el traslado de los restos de los españoles enterrados en el cementerio de Santa Clara, de la Habana, para depositarlos en un panteón que costeará el ministerio de la Guerra para el indicado fin.

El Conde del Serrallo, disgustado. — Al recibir a los periodistas el ministro de la Guerra, general Echagüe, se lamentó de las censuras de que es objeto, con motivo de las recompensas últimamente concedidas por méritos de guerra.

Dijo que no piensa suprimir ningún organismo de los dependientes de su ministerio, y por lo tanto, que eran inexactos los rumores de que suprimiría el de la Cría Caballar.

También manifestó que cuando esté creado el Cuerpo de Estado Mayor Central, este organismo será el encargado de informar estos asuntos.

Comunicó que había dispuesto la creación del tercer grupo de Artillería, en lugar de dos como hasta ahora han tenido.

Desmintió fuera cierto que se prepare una movilización, y dijo que quizá mañana se acuerde la fecha en que tendrá lugar la Jura de la bandera.

Sánchez Guerra y los periodistas. — Hablando con los reporters el ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, le habían telegrafiado comunicándole que las Sociedades obreras de sus respectivas provincias habían solicitado permiso para celebrar manifestaciones con objeto de protestar de la subida del pan y demás artículos de primera necesidad.

El señor Sánchez Guerra dijo que cree

se trata de manejos empleados por algunos interesados en alarmar a la opinión.

También les participó que se habían autorizado manifestaciones en San Sebastián, Santander y Valladolid.

Manifestación en Mojado. — Comunican de Valladolid que en el pueblo de Mojado se ha celebrado una manifestación, en su mayoría de mujeres, con el fin de protestar de la subida de los artículos de primera necesidad.

Intervención de los Estados Unidos en Méjico? — Por diferentes conductos se han recibido noticias de que los Estados Unidos movilizan sus ejércitos.

Se cree que esta medida adoptada por el Gobierno de Washington no es con objeto de tomar parte en la guerra europea, sino que la motiva la necesidad de intervenir en la política de Méjico, la que continúa en estado anárquico.

Feto encontrado. — Esta mañana ha sido hallado en la alcantarilla de la ronda de Toledo un feto.

De las gestiones practicadas por la policía resultó ser su madre Benita Pastor Gómez, la cual lo había arrojado en el sitio en que se encontró.

Ha sido llevada al Hospital, donde se halla, en una de las salas de presas.

¿Atentado contra el Rey? — Desde Ciudad Real comunican al periódico «El Mundo» que el día que regresaban SS. MM. a Madrid, un sujeto desconocido tomó el tren mixto que tenía que cruzar con el especial de los Reyes.

Cerca de Córdoba, y al intentar apearse, se cayó al suelo, seccionándole el tren una pierna y un brazo.

Al ser recogido para llevarlo al Hospital se observó que no llevaba billete ni documento que acreditase su persona, negándose a dar su nombre y motivos de su viaje cuando el juez le interrogó.

En un delirio que ha tenido durante una fiebre alta, decía que era anarquista, y dió a conocer sus siniestros propósitos.

Banco de España. — Durante el día de hoy se han suscripto en el Banco de España la cantidad de un millón, ciento veintiseis mil, quinientas pesetas en Obligaciones del Tesoro.

Sólo Bombita se suscribió con 550.000 pesetas, que las entregó al contado.

Regreso de Vasconcelho. — Ha regresado a Madrid el embajador de Portugal en España, señor Vasconcelho.

Esta tarde ha estado en el ministerio de Estado visitando al señor marqués de Lema.

Pastor, torea en Madrid. — La Empresa de la plaza de toros de Madrid ha firmado contrato con Vicente Pastor para que toree en el circo de la carretera de Aragón.

La Empresa se compromete a reintegrar a la Asociación de toreros la recaudación obtenida en la corrida de despedida de Ricardo Bombita, condición impuesta por Pastor para firmar el contrato.

Llegada del «Montevideo». — Procedente de Veracruz, Habana y Nueva York ha llegado a Cádiz el vapor de la Trasatlántica «Montevideo», trayendo a bordo 290 pasajeros.

Mañana zarpará para Barcelona.

En el «Montevideo» regresan muchos españoles que residían en Méjico, donde habían conseguido hacer fortunas, las cuales le han sido robadas por las fuerzas de Carranza.

Cuentan horribles crueldades de los jefes revolucionarios, que no conformes con llevarse cuantos ahorros tenían nuestros compatriotas, los maltrataban.

Al español Celestino González, el general Carranza, después de apoderarse de su fortuna le requirió para que abandonase inmediatamente el territorio mejicano, llegando nuestro compatriota al vapor «Montevideo» sin dinero para pagar el pasaje.

Aseguran que los Estados Unidos facilitan dinero y armas a diversos grupos de rebeldes, con objeto de que continúe el estado de anarquía que existe en todo Méjico, y poder justificar su intervención.

Dicen que en Veracruz la anarquía es completa; valiendo 1 peso, sesenta y cinco céntimos.

En el «Montevideo» embarcarán 100 curas españoles e italianos, quedándose la mayoría en la Habana y Nueva York; los padres Salesianos continuarán su viaje a Barcelona.

También dicen que al evacuar el general Obregón, Méjico, se llevó a 100 sacerdotes y 300 comerciantes, exigiendo en el plazo de siete días la cantidad de veinte millones, si quieren rescatarlos sus familias.

El vapor «Montevideo» trae cargamento de café, habas, aceite mineral y maquinaria.

De El Ferrol. — Comunican de El Ferrol que ha empezado a funcionar en el Arsenal la Escuela de Ingenieros de la Armada, bajo la dirección del coronel de la misma don José Cavalche.

También participan que, organizado por la sociedad obrera, se ha celebrado un mitin para protestar de la subida del pan.

El «Proserpina», a Canarias. — Comunican de Cádiz que ha zarpado para Canarias el cañonero «Proserpina».

Asamblea en Nerva. — Telegrafía el alcalde de Nerva que en la plaza de toros han celebrado una Asamblea los obreros mineros, con objeto de pedir ciertas mejoras a la Compañía de Río Tinto.

Exploradores de Las Palmas. — Telegrafían de Las Palmas que en breve los exploradores de Tenerife harán una visita a aquella población, habiendo acordado el Ayuntamiento obsequiarlos con un banquete.

Accidente en el mar. — Telegrafían de La Línea que un vapor que traía a remolque a tres barcasas cargadas de carbón, tuvo que cortar las amarras para evitar el naufragio, debido al fuerte temporal que existía.

Las barcasas, después de grandes trabajos, consiguieron regresar al puerto, teniendo que lamentar la tripulación el que su compañero Jesús García Garrido se ahogara.

Artículo del «Diario Universal». — El órgano del jefe del partido liberal, señor Conde de Romanones, publica un artículo en su edición de hoy censurando al ministro de la Guerra, general Echagüe, por las recompensas últimamente concedidas.

Dice que se da el caso de que comandantes retirados hace meses, por haber cumplido la edad, ahora, con motivo del ascenso que se les concede, vuelven a ser alta en el Ejército.

gara.

LA JUNTA DE SUBSISTENCIAS

En el despacho del gobernador civil, señor García de los Ríos, se reunió anoche la Junta provincial de Subsistencias, con el fin de tomar acuerdos.

La propuesta del gobernador, y en vista de las grandes dificultades con que se tropiezan para fijar un precio remunerador y único a todas las existencias de trigo de la provincia, los inconvenientes con que se tropiezan en las vías de comunicación para muchos pueblos y otras varias circunstancias, entre ellas las de que hay una diferencia de peseta y media y aun de más entre el precio del trigo en unos y otros puntos, se acordó pedir una autorización al ministro de Hacienda con objeto de que se mantengan los precios que existen en cada zona.

También se acordó expedir nombramiento de comisionados para que procedan al aforo en muchos pueblos de la provincia, cuyos nombres se reserva la Junta, para mejor cumplimiento de la misión de los comisionados.

El aforo se verificará en la forma que determina el art. 2.º de la Instrucción para el cumplimiento de lo determinado en el artículo tercero de la ley de Subsistencias, y si no fueren exactas las relaciones juradas se exigirá la responsabilidad legal de forma inexorable.

En los pueblos que los alcaldes lo deseen se aplicarán los artículos cuarto y séptimo de la misma Instrucción.

Con respecto a los molinos y alteraciones de orden público, por el gobernador se dictarán las órdenes oportunas a los alcaldes, a fin de que no puedan repetirse, tomando previas medidas.

Se examinaron muchas relaciones juradas de los pueblos, cuyos alcaldes no envían el total de las existencias de trigo, ni la cantidad que les falta hasta la próxima cosecha, cosa que es de gran interés y recomienda la autoridad gubernativa que se envíe por los alcaldes.

Frizzo-transparente

(Para un álbum)

Por ser algo observador, y un tanto psicólogo, he gustado siempre de ahondar, estudiando a mi manera el «fondo» de todas las personas que trato, y el de todas cuantas «cosas» me rodean.

Las superficies, siempre engañosas, y fáciles de ver, me aburren. Este papel de «buzo espiritual» me ha costado en mi picaresca vida muchos disgustos, grandes decepciones y funestos y crueles desengaños. Al asomarme a esa profunda sima, que han dado en llamar «alma», ¡qué de cosas feas he visto!... Prescindo de contestarlas, por lo sucias, por lo inmorales, por lo perversas; pues juzgo indignas de, con su enumeración y detalle, manchar aquí la fina espiritualidad del fin que me impulsa a escribir estas cuartillas.

Además, no creo del caso en esta mi modesta «crónica» sacar a relucir las impurezas que, más o menos ocultas, abrigan muchos miserios mortales en las reconcondiciones de su alma. Es cierto que, como fiel contraste, y por esa infalible ley de las compensaciones, existen también almas candorosas, almas llenas de bondad, que con su gran dosis de inocente grandeza contrastan el daño que causan, las que gozan con el refinamiento del mal.

En mis largos años de experiencia he podido observar que es más fácil asomarse a un alma buena que a una mala. El alma de un ser perverso y miserable está llena de tenebres y de sombras, que transmiten a la mirada cierta oblicuidad de tranquilo disimulo.

¡Oh, si todas las almas pudieran verse tal como son, al través de un sutil transparente!

La vida es una eterna comedia llena de mentiras y de intrigas, para lo cual es preciso disfrazar los sentimientos.

Si, el vivir es un vertiginoso transformismo; una película de engañosas ilusiones, cuyo mecanismo oculto no deja ver la trama ni el complicado funcionar del pensamiento.

Por eso Frizzo, el gran transformista Frizzo, que es un artista de mucho talento, con la dulce candidez de su alma noble, ha creado su precioso juguete escénico «Frizzo-Transparente».

Frizzo, que es un niño bueno en el «sentir», es un artista grande en el pensar.

Y Frizzo nos dice: «Para que veáis que todo es hijo de la ilusión, ahí tenéis ante vuestros ojos atónitos la forma en que os engaño; el ingenioso mecanismo de mis transformaciones;—cuya rapidez os seduce y os intriga».

Y su bondad, reflejada en la dulce placidez de sus ojos, se refleja también en su personalidad de Artista, que, todo corazón, todo nobleza, engrandece su trabajo al querer convencer de un modo tan modesto, tan sencillo, tan espiritual y tan artístico.

Y es que Frizzo, hombre bueno, fino y delicado; no necesita mostrar la transparencia de su alma. Su alma toda está en la Escena; su alma es el Arte, que es belleza y bondad. Por eso su Fantasía, delicada y soñadora, creó el capricho escénico «Frizzo-Transparente».

ADELARDO SÁNCHEZ AREVALO

Badajoz, Marzo, 1915.

"Fruslerías"

He ido a ver a la portera que sabe tantas noticias, para que me diera algo y escribir mis «fruslerías». Pero la ha salido un grano que la tiene apenadísima, ¡en la punta de la lengua! ¡Qué dolencia tan maldita! Es claro; como no habla, está mal la pobrecilla.

Que una portera sin lengua es una cosa no vista.

Y aquí me tienen ustedes, sin saber ni una noticia.

—¡Es cosa que me da rabia, me encoroca y me horripila, no tener cosas notables para largarlas a prisal!

Sólo sé que el escrutinio fue una cosa positiva, y que hubo muchas protestas por «cosas» demás sabidas.

Sólo sé que en el Teatro, Frizzo, que es buen transformista, debutó con gran aplauso de la Sala distinguida.

Y que pronto aquí tendremos una buena compañía, para pasarnos las noches alegres y divertidas.

Sólo sé que ha vuelto el agua sin hacer falta maldita, y tengo las botas rotas y el zapatero no fia.

Sólo sé, que hay un tabaco en las expendedorías que está podrido y no arde.

(Yo creo que es de colillas.) ¡Vaya con los Monopolios que hay en España hoy en día!

¿Y qué me cuentan ustedes de las cajas de cerillas? Ni de cinco, ni de diez, quieren arder las índinas.

Yo no digo que es un robo lo que hace la Compañía, pero hoy el ser fumador es ser un completo lila.

¡Mejor es chuparse el dedo! y es cosa más positiva que no perder la salud fumando esas porquerías.

Y, en fin, que ya no sé más, sino, que pasó una chiquita que me guiñó el ojo izquierdo, y me sonrió la índina.

Salgo de la Redacción, para decirle «¡bonita!».

Corro, la busco, la veo; y al confrontar con la chica, veo que sigue guiñando, me fijo en ella, y ¡patizal!

(vergüenza me da decirlo...) «¡Era tuerta la maldita!»

E. ALVARO

Toda clase de trabajos a máquina, a 60 céntimos las 100 líneas.

Santa Lucía, 8, principal.

DE PORTUGAL

El diario lisbonense «A Capital» continúa ocupándose con extraordinaria extensión del indulto concedido por el Gobierno portugués al súbdito español Leandro González.

Dice que de ninguna manera fué una imposición de España, pero sí una indicación amistosa, y asegura que comenzaron a interesarse por el indulto los señores Maura y Romanones, además de ciertos elementos republicanos, hasta que llegó a oídos del Monarca Don Alfonso XIII, el cual se interesó también por la concesión del indulto, todo lo cual, asegura, se comprende dentro de las relaciones amistosas de dos países hermanos, debiendo denegar la petición en los términos más correctos y más afectuosos, y si quería concederlo, haberlo hecho arrojando todas las responsabilidades.

Además pregunta si el presidente Arriaga concedió el indulto en atribución de sus derechos o por ser agradable al Gobierno de la nación española.

Por último, dice que las negociaciones diplomáticas no obedecen a convicciones, sino que se firman en documentos, sobre cuyo punto llama la atención del representante de Portugal en Madrid, señor Vasconcelhos, añadiendo que si el Gabinete de Camacho contrajo el compromiso del indulto, desde que aquél abandonó el Poder, el compromiso había desaparecido por completo.

Un periódico de Oporto publica una entrevista hecha por el corresponsal en Lisboa, al representante de España en Portugal, señor marqués de Villasinda, en la cual, después de poner de manifiesto los lazos de amistad de ambas naciones, hace constar que el acusador del súbdito español, Leandro González, se había retractado de las manifestaciones de acusación he-

chas en el proceso, habiendo desaparecido, por tanto, la culpabilidad de nuestro compatriota, y termina diciendo que el marqués de Villasinda, que en virtud de las dudas que existen sobre la culpabilidad de Leandro González, es preferible libertar a un culpable que castigar a un inocente.

El periódico «A Lucta», de Lisboa, se ocupa también del indulto de Leandro González, y dice que no se puede extrañar de errores judiciales una nación que resuelve el asunto de Ferrer como lo hizo España. El artículo de «A Lucta» es violentísimo.

Se ha celebrado en Lisboa, con gran entusiasmo y concurrencia numerosísima la reconciliación de la iglesia de Gracia, que durante dos años había estado cerrada.

Se ha notado gran actividad en todos los ministerios, celebrándose muchas conferencias.

El ministro de Negocios extranjeros ha recibido a todos los representantes diplomáticos.

Para uno de los días próximos está acordado celebrar una manifestación por los sargentos, en señal de simpatía hacia el general Pimenta de Castro.

Bernardino Machado ha dado una conferencia, ocupándose de la actual situación política, siendo interrumpido al tratar del indulto de Leandro González.

Los alrededores del edificio donde Machado dió la conferencia estaban ocupados por la Policía.

Asegúrase que las elecciones serán nuevamente aplazadas.

El vapor mercante portugués «Boa Harmonia» ha sido abordado por el italiano «Cérea», causándole tan graves averías que media hora después el «Boa Harmonia» se hundió.

Continúa el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

En Elvas han sido halladas cinco bombas explosivas, en un cuartel.

LA GUERRA EUROPEA

EL PARTE FRANCES. — UN GENERAL FUSILADO. — EL PARTE ALEMÁN. — DOCUMENTOS PUBLICADOS. — UN VAPOR HUNDIDO. — LAS RESERVAS DE ORO. — OFICIAL DE PETROGRADO. — LA INTERVENCIÓN DE LOS BARCOS FRANCESES EN LOS DARDANELOS. — OFICIAL AUSTRIACO. — LAS OPERACIONES EN LOS DARDANELOS. — RELATO DE UN NAUFRAGO. — OTRAS NOTICIAS

Madrid, 21-1-15.

El parte oficial francés. — París. — El parte oficial francés, facilitado por aquel Gobierno, a las tres de la tarde, dice que no ha ocurrido novedad alguna en los distintos puntos del frente de combate, que sea digna de especial mención.

Un general fusilado. — París. — Noticias que se reciben en esta capital, y que proceden de Washington, dicen que las tropas del general Villa han cogido prisionero al general Matta y a otros varios que son partidarios del general Carranza, todos los cuales fueron sometidos a un consejo de guerra sumarísimo, en Torreón, y fusilados inmediatamente.

El parte oficial alemán. — Berlín. — Dice así el último parte oficial alemán:

La jornada de ayer transcurrió con calma relativa en casi todos los puntos del frente de combate.

En el valle del Aisne se libraron duelos de la artillería, bastantes vivos.

En la Champaña, delante de la cota 136, al norte de Mesnil, el enemigo pronunció un ataque, que fué rechazado, sufriendo sensibles pérdidas los franceses.

Al noroeste de Verdun, en la Voevre, hemos rechazado también un ataque de los franceses.

En el borde oriental de la vertiente de dicha región, continúa una lucha encarnizada entre ambos ejércitos beligerantes.

En el frente oriental de Mesnil, aún no se ha despejado la situación.

Algunas columnas del ejército moscovita han entrado en territorio de la región de Prusia oriental, creyéndose que han conseguido internarse en Mamel.

Han sido rechazados los contingentes rusos en el oeste y en el este de Przemysl.

También han sido rechazados los rusos en otros puntos, donde han sufrido considerables pérdidas.

En el sur del Vístula la situación se halla en igual estado.

Documentos publicados. — Londres. — El ministro de Negocios extranjeros ha hecho publicar los distintos e interesantes documentos que se han cambiado entre los Gobiernos inglés y yanqui, anunciando la detención de mercancías de Alemania ó para Alemania.

Un vapor hundido. — Londres. — Según dicen las noticias que desde Hewanen, el vapor «Glenarney», que conducía un importante cargamento de arroz, ha sido torpedeado y hundido cerca del buque-faro de Soverein.

Un torpedo inglés ha recogido a bordo al capitán del vapor hundido, y 21 tripulantes más.

Las reservas de oro. — París (Torre Eiffel). — Los radiogramas que tienen procedencia alemana y que hablaban de un aumento continuo en las reservas de oro del Banco Nacional germano, resaltaba a primera vista la confianza extraordinaria que parecía tenerse del pueblo alemán, y sacaban a continuación la consecuencia de que Francia no podía seguir el mismo camino.

Esta constante afirmación tiene por único objeto deprimir el crédito francés, y puede contestarse a ella diciendo que el Banco de Francia tiene en la actualidad unas reservas de oro por valor de cuatro millones, ó sea la misma cantidad que existía al principio de la guerra actual, calculándose, además, en seis millones las existencias que tienen los particulares.

Francia, por ahora, no necesita practicar la caza del oro, como está haciendo Alemania.

Oficial de Petrogrado. — Petrogrado. — Se ha publicado el comunicado oficial que sigue:

El día 18 hemos rechazado en dirección de Lychintz y Ostrolenka, é igualmente en la región de Vakh el ataque de los alemanes, a los cuales hemos causado en estos puntos pérdidas de una consideración extraordinaria, especialmente en los contingentes de infantería.

Nuestra artillería destruyó totalmente al-

gunas posiciones del enemigo en la región de Ossoviech.

En Przemisl nos hemos apoderado de uno de los puntos de defensa del enemigo, habiendo cogido 36 prisioneros.

La intervención francesa en los Dardanelos. — París. — El ministro de Marina ha comunicado una nota oficial que ha hecho pública, que la fracción de la escuadra francesa que tomó parte en el ataque de los Dardanelos tuvo en esta acción un brillante y hermoso comportamiento en el ataque naval, de los barcos franceses é ingleses del bombardeo de fuertes en los Dardanelos.

El valor francés—dice la nota que el ministerio de Marina ha publicado—ha podido apreciarse de un modo concreto y determinado por los marinos ingleses.

Añádese en la nota mencionada que el ministerio de Marina ha facilitado, que el almirante Rate telegrafía diciendo que el honor del pabellón británico ha quedado a una excelente altura, pero que le ha salido muy caro este honor, si se tiene en cuenta la importante pérdida del acorazado «Douvét», con 74 tripulantes.

En los demás buques las granadas de los fuertes turcos han causado muy escasos daños y poquitas bajas.

Oficial austriaco. — Viena. — Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

En la región de Luptov y Sinouik se ha registrado un violentísimo duelo de la artillería, a efecto del cual hemos dispersado a las fuerzas moscovitas que intentaron atacar las posiciones austriacas.

Antes de este ataque tuvimos que rechazar otro que se había efectuado por los contingentes del enemigo en la noche anterior al sudoeste de Baligrod, habiendo obtenido un resultado satisfactorio para nuestras fuerzas, después de un continuo y tenaz cañoneo por parte de las baterías austriacas.

Los rusos tuvieron en todos estos encuentros bajas de una consideración extraordinaria.

Al norte del desfiladero de Ussk, el enemigo, compuesto por contingentes verdaderamente extraordinarios atacó las posiciones austriacas, habiendo fracasado en su intento y obteniendo un resultado favorable en total los austriacos sobre sus adversarios.

Un ataque de los rusos contra el centro de la línea de combate y contra el ala izquierda a las posiciones austriacas en el sudoeste de Galitzia, fué de un resultado contrario para los moscovitas.

El enemigo se ha estrellado en cuantos intentos ha pretendido, habiéndole ocasionado los austriacos bajas enormes en sus filas.

Los campos de batalla han quedado completamente cubiertos de cadáveres moscovitas, después de las batallas libradas.

Las fuerzas moscovitas han sido desarmadas.

Se han cogido prisioneros cinco oficiales y 500 soldados rusos.

En el frente de combate de la Galitzia occidental y en la Polonia rusa no ha habido novedad alguna que registrar.

El ataque de los Dardanelos. — Londres. — Se ha publicado una nota del relato cierto (del ataque) verificado por la escuadra aliada a los Dardanelos.

Después de llegar los buques a la entrada del estrecho de los Dardanelos, comenzó con gran insistencia el ataque a los fuertes, que tuvo más de dos horas de duración.

Ante la tenacidad del ataque de los fuegos de los barcos que bombardeaban los fuertes, pronto los fuegos que se hacían desde la tierra a la costa se fueron amortiguando, hasta que se apagaron.

De los primeros disparos hechos por los fuertes otomanos, han resultado con averías diez acorazados, habiendo sido alcanzados por las granadas otros barcos de la flota, a los cuales se le han causado bajas, pero todas ellas escasas.

El acorazado francés «Douvét» fué el que por efecto de las grandes averías sufridas se hundió en los abismos del mar a los pocos minutos.

Se reanuda el ataque. — Londres. — Se han dictado las órdenes oportunas para que esta tarde se reanude nuevamente el ataque a los fuertes de los Dardanelos por la flota aliada.

Para sustituir a los barcos averiados han salido otros barcos ingleses, entre los que figuran el «Implacable» y el «Queen-Elirabeth».

Los barcos hundidos. — Londres. — Los acorazados ingleses que se han hundido en el ataque a los Dardanelos, a causa de los disparos hechos por los fuertes otomanos, han sido los siguientes:

El «Irresistible» y el «Ocean».

El parte de la noche. — París. — El parte oficial francés, de las once de la noche se halla redactado en la forma siguiente:

En Voicelle nuestras tropas han rechazado con gran energía al enemigo, que ha intentado recuperar las posiciones que le hemos arrebatado en los últimos ataques que realizaron.

Los alemanes han contraatacado hasta en la noche, habiendo sido rechazados con grandes pérdidas.

En la Champaña, y en la noche del viernes al sábado, el enemigo contraatacó en las cercanías de Perthes, donde nuestra infantería realizó una gran defensa de todas sus posiciones, sin tener que intervenir en esta acción para nada la artillería.

La nuestra ha conseguido destruir un reducido alemán.

En la Argonne, cerca de Bolante, después de vivo bombardeo intervino la infantería francesa, obligando al enemigo a retirarse precipitadamente.

En Epagen progresamos, habiendo, además, conseguido rechazar dos ataques de los germanos, a los cuales hemos causado pérdidas sensibles.

Los alemanes intentaron atacar, sin éxito alguno, en las cercanías de los bosques de Epagen, donde tuvieron que dejar al retirarse, numerosos cadáveres, y buen número de heridos.

En el sur de dicho punto también hemos rechazado a los germanos.

En el Voeve, nuestra artillería ha destruido un bloque alemán.

En este sitio nos hemos apoderado de muchos efectos de guerra, tras la destrucción de varios depósitos de municiones.

En Pethre progresamos muy notablemente.

Un superviviente del «Douvét». — París. — Según noticias que comunican desde Atenas, un superviviente del acorazado «Bouvét» ha relatado fielmente el hundimiento del barco en la forma que sigue:

—Avanzábamos a gran velocidad de la máquina por el interior del Estrecho y empezamos el ataque con nuestros cañones, que no cesaban de vomitar metralla contra el fuerte Uanidil, el cual nos contestaba, pero sin hacer puntería, por estar fuera del radio de acción de los franceses.

Poco después, el fuerte rectificó su puntería y en el preciso momento en que el comandante del vapor estaba sobre el puente y daba órdenes para variar la dirección del vapor, una granada otomana cayó sobre él, causándole una avería de gran consideración.

Inmediatamente, otra granada cayó sobre el «Douvét», prendiéndose fuego los pañoles del acorazado.

Una formidable explosión siguió a este nuevo accidente, y el barco desapareció entre las aguas, perdiéndose el comandante y casi todos los marinos que componían la dotación.

Yo pude salvarme porque llegué a nado hasta una barca inglesa, donde me cogieron.

Socialista detenido. — París. — Al atravesar la frontera ha sido capturado el socialista ruso Vera Tiznier, conocido nihilista de acción, que ha pasado veinticinco años encerrado en la cárcel de San Petersburgo.

El moscovita detenido cuenta setenta y cuatro años de edad.

Ahora se dirige a Suiza, donde tiene una hermana, habiendo manifestado que piensa pasar al lado de ella el resto de su vida.

Visita de D'Annunzio. — París. — El conocido poeta italiano Gabriel D'Annunzio ha visitado la catedral de Reims, casi destruida por el bombardeo que sobre ella han hecho las baterías alemanas.

Después estuvo hablando el poeta italiano con el arzobispo de Lucen, el cual le dijo que cuando termine la guerra actual sería la hermosa catedral de Reims restaurada.

Añadió que antes se organizarán carabanas que acudan en millares los viajeros, para que presencien las ruinas de la catedral.

Traslado de cuadros. — París. — Los cuadros del Museo de Venecia se encuentran preparados y en disposición de que sean rápidamente trasladados a Roma, en caso de que se declare la guerra entre Italia y Austria.

En los Círculos políticos se cree que el Quirinal será atacado dentro de quince días y otros dentro de más tiempo.

Otras noticias. — París. — Se asegura de rumor público que el Príncipe Voulo renunciará rotundamente al papel de mediador.

Se asegura que los alemanes han cesado de realizar el ataque a Ossovich.

Dicen de Amsterdam que el Príncipe heredero de la Corona de Baviera ha sido gravemente herido.

En el puerto de Tolón se realizarán pruebas de nuevos barcos de guerra, entre ellos dos de los llamados «dranooughts», para ver el resultado que ofrecen en los ensayos.

BOLSA

Interior 4 por 100, serie F, 72,60.
Amortizable 5 por 100, 92,30.
Amortizable 4 por 100, 86,50.
Banco de España, 446,00.
Tabacos, 264,00.
Francos, 95,60.
Libras, 24,25.
Corro, 95,63.
Nortes, 328,00.
Cédulas hipotecarias al 5 por 100, 100,30.
Cédulas hipotecarias al 4 por 100, 92,85.

Gobierno civil

Subasta. — Para el día primero del próximo mes de Abril se anuncia la subasta en el cuartel de la Guardia civil de las armas y efectos de caza y pesca que han sido recogidas.

Vacante. — Se encuentra vacante la plaza de secretario del Juzgado de Puebla de Sancho Pérez.

La fiesta del árbol

Según nos ha comunicado el concejal de la Comisión de Instrucción pública, señor Arroyo, que es quien lleva a su cargo los trabajos de organización de la Fiesta del Árbol, y la cual se celebrará con arreglo a un programa que ligeramente ha dado a conocer en la sesión de Ayuntamiento que se celebró ayer mañana, han llegado ya a esta capital las medallas que tanto este año como en los sucesivos habrán de concederse a los niños de los colegios y demás personas que más se distinguen en el cultivo y protección del arbolado.

La plantación de árboles se verificará el próximo jueves en la margen derecha del río Guadiana, donde se señalará para cada una de las Escuelas públicas una parcela de terreno.

El día que la fiesta se verifique, que, como ya hemos dicho, será el próximo jueves, se plantará en cada una de las parcelas designadas el árbol de la Escuela ó maestro de la misma, y a la vez otro por una de las autoridades designadas.

El resto de los árboles se irán plantando en los días sucesivos.

También han llegado a Badajoz las postales que con motivo de la Fiesta del Árbol, que el Gobierno ha dispuesto sea obligatoria, se han de repartir entre los niños.

DE HACIENDA

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se han puesto al pago, para mañana, lunes, los siguientes libramientos:

Don Cipriano Gómez, 34.025,40 pesetas; señor administrador de Correos, 831,38; don Pedro de Mesa, 123,50; don Eduardo González, 296,40; don Juan Civantos, 123,50; don Gabriel Castro, 554,16; don Pedro Galván, 110,84; señor depositario pagador, 3.318,90, y don Manuel Saavedra, 366,96.

Noticias

Para primeros de Abril llegarán a Jerez de los Caballeros los armados doctores don Teodosio Alvarez Méndez y don Rafael Sánchez Fernández, exinternos honorarios del Hospital de San Carlos, Provincial y General y San Juan de Dios, directores fundadores del CONSULTORIO POR ESPECIÁLISTAS (Jacometrezo, 23), en Madrid.

Sus propósitos son establecer un CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO provisto de todos los elementos existentes hasta el día.

A este CONSULTORIO podrán recurrir todos los enfermos que deseen ser asistidos sin tener que exponerse a las molestias y peligros de un largo y costoso viaje.

Los conocimientos adquiridos por tan aventajados jóvenes al lado de los grandes maestros, doctores Cudeña y Mansilla (de los que han sido internos y ayudantes particulares por espacio de cinco años), hacen creer que Jerez estará de enhorabuena al contar con médicos tan trabajadores y aprovechados.

Reunión de confianza. — Esta noche se celebrará reunión de confianza en la Sociedad Centro obrero, de esta capital.

Boletín. — Hemos tenido el gusto de recibir el «Boletín» que la Cámara Oficial de Comercio é Industria se ha servido remitirnos.

Agradecemos mucho el envío.

COLEGIO del CARMEN

de Primera y Segunda enseñanza, único de esta clase en la capital, incorporado al Instituto, con Profesorado facultativo

Director: Licenciado don José López Prudencio.

COMPLETAMENTE INOFENSIVA

MARKA REGISTRADA

CREACION DEL LABORATORIO K

JAQUECAS

NEURALGIAS, REUMAS

MAREOS, ESTADOS GRIPALES

Y NERVIOSOS, DESAPARECEN

CON LA

SANATORINA

En Farmacias y droguerías. Farmayor: Perez Martin y Cia. Concesionario exclusivo: La Orellana, Puerta del Sol 3, Madrid. BADAJOZ: J. R. COSTA

MÉRIDA: Don Antonio Rubio

El **DENOTANNIN** de la casa Appert, de París, fundada hace más de cien años, fortifica los vinos y facilita su clarificación. Todos los productos de la casa Appert están autorizados por las leyes.

Pidanse las certificaciones de análisis.

Agente para la provincia, **D. Fernando López, en Almendralejo.**

Se vende un piano en buen uso. Darán razón en esta Administración.

¿Quiere usted hacer fortuna?

Tienen un medio de aumentar sus ingresos los señores ganaderos, tratantes, tabajeros, salchicheros, comerciantes en lanas, cueros y toda clase de productos pecuarios, un medio infalible que no tenemos inconveniente en recomendar a nuestros lectores. Generalmente, aquel productor que no está enterado de las cotizaciones en las plazas consumidoras, sus generos los vende a ciegas, esto es, a como quiere pagarlos el comprador; razón tan evidente, que no tiene réplica.

DE MERCADOS

Boletín de cotización de productos agrícolas y pecuarios en la provincia

PUEBLOS	Trigo 46 kilos Pesetas	Cebada 34 y 1/2 kilos Pesetas	Avena 28 kilos Pesetas	Garbanzos 50 kilos Pesetas	Habas 60 kilos Pesetas	Aceite 11 y 1/2 kilos Pesetas	Lana 11 y 1/2 kilos Pesetas
Almendrales	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	3,00 á 5,00	10,50 á 11,00	9,00 á 10,00		
Alconchel	7,00 á 7,50	4,00 á 4,50	3,00 á 4,50	10,50 á 11,00	9,00 á 10,00		
Alburquerque	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	3,70 á 4,20	11,00 á 11,50	9,50 á 10,50		
Albuera	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	3,00 á 3,50	10,50 á 11,00	9,00 á 10,00		
Azuaga	6,75 á 7,00	4,00 á 4,50	2,50 á 3,00	11,00 á 11,50	9,50 á 10,50		
BADAJOS	7,00 á 7,50	5,25 á 5,50	25,00 á 30,00	11,00 á 11,50	10,50 á 11,00		
Barcarota	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	24,50 á 25,00	10,70 á 11,00	10,25 á 10,50		
Berlanga	7,00 á 7,50	5,75 á 6,00	23,00 á 24,00	10,00 á 10,50	10,25 á 10,50		
Bienvenida	7,50 á 8,00	7,00 á 7,50	20,00 á 21,00	12,00 á 12,50	11,00 á 11,50		
Benquerencia	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	3,00 á 3,50	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Calamonte	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	32,00 á 33,00	12,00 á 12,50	9,50 á 10,00		
Casas de Reina	7,00 á 7,50	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	11,00 á 11,50	9,50 á 10,00		
Cabeza del Buey	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	11,00 á 11,50	9,00 á 9,50		
Castuera	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	35,00 á 36,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Cabeza la Vacca	7,00 á 7,50	5,50 á 6,00	35,00 á 36,00	11,50 á 12,00	9,50 á 10,00		
Campariño	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	35,00 á 36,00	11,50 á 12,00	9,50 á 10,00		
Corte de Peleas	6,50 á 7,00	4,50 á 5,00	20,00 á 21,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Constantina (Sevilla)	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	21,00 á 22,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Don Alvaro	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	25,00 á 26,00	10,25 á 10,50	9,25 á 9,50		
Don Benito	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	25,00 á 26,00	10,25 á 10,50	9,25 á 9,50		
Esparragosa de la Serena	6,50 á 7,00	5,00 á 5,50	11,00 á 11,50	10,50 á 11,00	9,50 á 10,00		
Fregenal de la Sierra	6,50 á 7,00	5,00 á 5,50	35,00 á 36,00	11,00 á 11,50	9,50 á 10,00		
Fuente del Maestre	6,50 á 7,00	4,50 á 5,00	20,00 á 21,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Feria	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	20,00 á 21,00	10,50 á 11,00	9,50 á 10,00		
Guareña	8,00 á 8,50	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	12,50 á 13,00	10,50 á 11,00		
Granja de Torrehermosa	6,75 á 7,00	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Chelès	7,00 á 7,50	3,75 á 4,00	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Herrera del Duque	7,25 á 7,50	5,25 á 5,50	25,00 á 26,00	9,50 á 10,00	11,00 á 11,50		
Higuera de Vargas	8,25 á 8,50	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	12,00 á 12,50	10,50 á 11,00		
Higuera de Llerena	6,50 á 7,00	4,50 á 5,00	45,00 á 46,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Jerez de los Caballeros	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	10,50 á 11,00		
La Codosera	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	40,00 á 41,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
La Coronada	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	20,00 á 21,00	11,00 á 11,50	10,00 á 10,50		
La Roca	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	30,00 á 31,00	10,50 á 11,00	11,00 á 11,50		
Los Santos	6,50 á 7,00	5,00 á 5,50	35,00 á 36,00	10,50 á 11,00	9,50 á 10,00		
La Haba	6,75 á 7,00	4,50 á 5,00	30,00 á 31,00	10,50 á 11,00	9,50 á 10,00		
La Morera	6,75 á 7,00	5,75 á 6,00	20,00 á 21,00	11,00 á 11,50	9,50 á 10,00		
Llera	6,50 á 7,00	5,00 á 5,50	25,00 á 26,00	10,75 á 11,00	10,00 á 10,25		
Llerena	7,00 á 7,50	6,00 á 6,50	40,00 á 41,00	10,50 á 11,00	10,00 á 10,50		
Malpartida	7,25 á 7,50	5,00 á 5,50	25,00 á 26,00	10,00 á 10,50	11,00 á 11,50		
Monesterio	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	11,00 á 11,50	9,50 á 10,00		
Mérida	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	25,00 á 26,00	13,50 á 14,00	10,00 á 10,50		
Montijo	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	25,00 á 26,00	12,00 á 12,50	11,00 á 11,50		
Nogales	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	30,00 á 31,00	10,25 á 10,50	9,50 á 10,00		
Oliva de Mérida	6,75 á 7,00	4,50 á 5,00	25,00 á 26,00	11,25 á 11,50	9,25 á 9,50		
Oliva de Jerez	7,00 á 7,50	4,00 á 4,50	27,50 á 28,00	11,00 á 11,50	10,00 á 10,50		
Olivizna	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	26,00 á 27,00	10,50 á 11,00	9,50 á 10,00		
Orellana la Vieja	7,25 á 7,50	5,50 á 6,00	23,00 á 24,00	10,00 á 10,50	10,50 á 11,00		
Palomas	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	20,00 á 21,00	10,00 á 10,50	9,50 á 10,00		
Puebla de la Reina	6,50 á 7,00	7,00 á 7,50	25,00 á 26,00	10,50 á 11,00	11,00 á 11,50		
Puebla de Sancho Pérez	8,00 á 8,50	4,25 á 4,50	22,50 á 23,00	11,00 á 11,50	10,00 á 10,50		
Quintana de la Serena	7,00 á 7,50	5,50 á 6,00	17,00 á 17,50	10,75 á 11,00	11,00 á 11,50		
Ribera del Fresno	6,50 á 7,00	5,50 á 6,00	20,00 á 21,00	11,00 á 11,50	10,50 á 11,00		
Sruela	7,00 á 7,50	6,00 á 6,50	35,00 á 36,00	11,50 á 12,00	10,00 á 10,50		
Salvatierra de los Barros	7,50 á 8,00	6,00 á 6,50	30,00 á 31,00	12,00 á 12,50	10,00 á 10,50		
Sancti Spiritus	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	20,00 á 21,00	12,00 á 12,50	10,00 á 10,50		
Solana de los Barros	7,00 á 7,50	5,00 á 5,50	20,00 á 21,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Talavera la Real	7,00 á 7,50	4,00 á 4,50	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	10,50 á 11,00		
Torre de Miguel Sesmero	7,00 á 7,50	4,50 á 5,00	20,00 á 21,00	10,00 á 10,50	9,00 á 9,50		
Usagre	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	20,00 á 21,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
Valencia del Mombuy	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
Valencia del Ventoso	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
Villar del Rey	8,00 á 8,50	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	11,00 á 11,50	10,00 á 10,50		
Villalba de los Barros	7,50 á 8,00	5,00 á 5,50	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
Villafranca de los Barros	6,50 á 7,00	5,50 á 6,00	20,00 á 21,00	11,00 á 11,50	9,00 á 9,50		
Villanueva de la Serena	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	10,50 á 11,00	10,00 á 10,50		
Valverde de Burguillos	7,00 á 7,50	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
Villagarcía	7,50 á 8,00	6,75 á 7,00	30,00 á 31,00	11,00 á 11,50	10,00 á 10,50		
Villagonzalo	8,00 á 8,50	5,00 á 5,50	25,00 á 26,00	11,00 á 11,50	10,00 á 10,50		
Zafra	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	40,00 á 41,00	10,00 á 10,50	10,00 á 10,50		
Zarza Junto Alanje	7,50 á 8,00	5,50 á 6,00	30,00 á 31,00	12,50 á 13,00	10,50 á 11,00		

La cotización del trigo en todos los pueblos de la provincia es de 16,50 á 17,50 pesetas faltando datos concretos de los pueblos, aisladamente, por las actuales circunstancias.

Sin cotización por falta de existencias

Villafranca de los Barros. — El señor Marqués de Valderrey tiene á la venta en el cortijo de «Valdelagrana», término de Badajoz, 136.000 kilos, equivalentes á 4.000 fanegas de cebada.
Villar del Rey. D. Andrés Acosta vende 100 colmenas con sus cobijas, y algunos corchos vacíos. Para tratar, con dicho señor en el pueblo.
Constantina (Sevilla). — Don José Hernández Calda tiene á la venta dos automóviles en muy buen estado, uno marca «Ford» y otro «Itala». Da facilidades para el pago. Para tratar, con dicho señor, en Constantina.
Impresiones del mercado de Madrid
 En ganado vacuno, no hay tantas existencias como en los días anteriores.
 En lanar, se notan algunas más ofertas en corderos, disminuyendo en cambio las de carneros y ovejas.
Impresiones del mercado de Barcelona
 En vacuno y cerda, regulares existencias y precios firmes.
 En lanar, pocas existencias.

ESTACIÓN METEOROLÓGICA DEL Instituto General y Técnico de Badajoz

Observaciones del día 20

	Ocho de la mañana	Cuatro de la tarde
Barómetro en m/m.....	74,00	74,08
Temperatura C°.....	12,2	15,4
Humedad por %.....	91	80
Viento { Dirección.....	S.	S.
{ Fuerza.....	0	1
Lluvia (litros por metros cuadrados).....	5,8	
Estado del cielo.....	Cub.	Cub.
Temperatura máxima al sol.....	22,8	
Idem ídem á la sombra.....	16,6	
Temperatura mínima.....	9,8	

LA EXPERIENCIA HA DEMOSTRADO QUE LAS

PASTILLAS DONA

SON EL ÚNICO REMEDIO QUE CURA SIEMPRE

Toda clase de Tos, reciente ó crónica; Catarros, Resfriados, Garganta, Ronquera, Laringitis, Bronquitis, Asma, etc., etc.

Pedir las PASTILLAS DONA en todas las farmacias, al precio de 1,50 pesetas la caja

Depósito en Extremadura Droguería de D. Antonio Rubio.—Mérida.

LA SEMANA EN LA BOLSA

La característica de la semana ha sido la inesperada y brusca reposición de nuestro Interior, reposición falsa que algunos supieron como provocada oficialmente por el Gobierno como preparación al nuevo empréstito, lo cual es inexacto, pues si así fuese, no se hubieran registrado las oscilaciones y la irregularidad observada en este curso. La razón de esta ficticia firmeza no es otra, al parecer, que alguna mayor demanda que la corriente, demanda que, en un mercado pobre, como el nuestro, ha provocado naturalmente el alza momentáneamente, pues de otro modo sería inexplicable el contraste presentado entre el Interior y la flojedad ó pesadez de los demás valores del Estado.

Atravesamos por un período difícil, mal definido, como hemos dicho en diferentes ocasiones, por las restricciones puestas á la contratación que, mientras esté sometida al régimen actual, ha de manifestarse insegura y ha de vivir en una constante ficción convencional.

El día que la contratación sea libre ó esté apenas restringida, aparecerá clara la verdadera situación de nuestro mercado, cuya sensibilidad está hoy embotada, hasta el extremo de que ni aun sirve bien á las aspiraciones del Gobierno, que dentro del régimen actual encuentra graves dificultades cada vez que intenta realizar alguna nueva operación de crédito.

La baja del Interior se impondrá, sin embargo, como ocurrirá igualmente con los cambios extranjeros, cuya alza momentánea se ha debido á excepcionales necesidades de los francos, ya cubiertos durante la semana.

Sin gran actividad en el negocio, pero con carácter de firmeza, se ha venido operando el Interior al contado, que habiéndose hecho el sábado anterior á 72,50, ha cerrado hoy á 72,70, después de alcanzar algunos días el tipo máximo de 73.

El Exterior con menos negocio, tras oscilaciones bastantes sensibles, queda á 3,75.

El 4 por 100 amortizable, sin movimiento apenas, continúa á 86,25, y el Amortizable al 5 por 100, libre del arbitraje del exterior, mejora sus tipos, cotizándose finalmente á 92,35.

Las Obligaciones del Tesoro, con poquísimo negocio, quedan hoy á 100,70, serie A, y 100,65, serie B.

Los Tabacos, más firmes que la semana pasada, oscilan entre 262 y 263,50, cerrando á 263; y el Banco de España, con igual

firmeza acentuada, se cotiza á 447 con ganancia de un entero.

El Banco Hipotecario, después de haber mantenido su tipo de 193, hasta el cierre, baja hoy á 190.

El Hispano Americano queda á 77, y el Río de la Plata se cotiza á 262.

—De los valores industriales, los Explosivos apenas se tratan, y quedan á 235; las Azucareras, sin negocio, continúan á 35, y las Duro-Felguera á 40.

De los ferroviarios, las acciones Nortes bajan de 335 á 332, y las Zaragozas no se negocian.

El cambio internacional, que comenzó acentuando la baja, se rehace: los francos cierran á 96,65; las libras á 24,45, 46 y 47. La tendencia, indecisa.

José María de Arévalo

Taller de Coches

Elegancia, solidez y economía

FRANCISCO BUIGA BLANCO

Sobrino de Máximo Blanco

San Blas, núm. 5.—BADAJOZ

SE VENDE en Mérida, travesía de Santa Eulalia, número 2, un magnífico local, habilitado para panadería, con todos sus accesorios completamente nuevos. Darán razón en el mismo local.

ANGEL SERRANO FERNANDEZ

Procurador de los Tribunales

Muñoz Torrero, 27.—BADAJOZ

Teléfono 216

C. PESINI

Operaciones sobre finas rústicas de todas clases. Ventajosísimas condiciones. Ofiomas, de diez á dos, en Santa Lucía, núm. 1, principal.—Teléfono 205. A las demás horas, en VILLA ENVIDIAS.—Teléfono 344.

Apartado de Correos número 24.

Tip. La Minerva Extremeña, de Florencio Ger, con linotipias de Ricardo Mendoza.

CARNES

Precio medio en pesetas por kilo en canal

GANADOS EXTREMENOS

MADRID

Vacas, no concurren.
 Ovejas, de 1,85 á 1,95.
 Corderos con lana, de 2,15 á 2,28.
 Carneros, de 2,00 á 2,10.
 Novillos de pienso, no concurren.

Barcelona

Vacas, de 1,60 á 1,65 pesetas.
 Bueyes, de 1,65 á 1,70.
 Carneros, de 2,75 á 2,80.
 Ovejas, no concurren.
 Corderos, sin concurrencia.
 Cerdos cebados con pienso, á 1,85.

Ofertas y demandas

Almendrales. — Doña María Ruiz vende 664 hectolitros de vino, equivalentes á unas 4.000 arrobas; el tinto con 17 y 1/2 grados y el blanco con 16.
Alcúscar (Cáceres). D. Francisco Pavón desea vender una partida de 100 cebones de unas ocho arrobas, equivalentes á 92 kilos, á 15 pesetas los 11,50 kilos, en la dehesa boyal de Casas de Don Antonio (Cáceres). También tiene á la venta 8.400 litros, equivalentes á unas 700 arrobas de aceite añejo en Alcúscar, á 12,50 pesetas los 11,50 kilos.
Badajoz. — Venta de carbón de encina de superior calidad, al por mayor y menor, en el corralón de Montero, calle Larga.
Don Manuel Saavedra vende 250 arrobas de vino tinto y blanco, equivalentes á 4.125 litros, procedentes de su cosecha, en la finca denominada *Higuera de Vives*.
 Para tratar, con su dueño, en la población.
Don Urbano Navasqués, Benegas, 14, vende una niara de paja, en la Corchuela, y una incubadora moderna, en su casa, y tiene para arrendar, en la calle de Sepúlveda, una cochera con cuadra, pajar y vivienda para el cochero.
Don José Rincón Funes tiene á la venta yeguas con y sin rastra, mulas y mulatas, cebada y avena.
 El mismo señor tiene á la venta, en buen estado de trabajo y dispuestas á ser utilizadas:
 Máquinas segadoras atadoras *Deering, Ideal y Plano*.
 Máquinas segadoras *Elizaldi*.
 Sembradoras *San Bernardo*.
 Rodillo de hierro para desterronar *Croskin*.
 Rastrillo todo de acero *Deering*.
 Desgranadoras de maíz, varios sistemas.
 Aventadoras de granos.
 Norias para pozo de gran rendimiento *Pérez hermanos*.
 El mismo señor tiene á la venta trigo, albilla, chicharros, garbanzos, freijones y batatas (oriundas de Málaga) clase especialmente fina.
 Para tratar, con dicho señor.

—Se venden, de ocasión, en estado nuevo, varios arados marca *Royal Blue, Rud Sack Bacher* y un cultivador americano.

Para tratar, D. Salvador Trevijano, Arias Montano, 25.

D. Manuel Suárez de Figueroa vende una jardinería de canastillo. Para tratar con dicho señor, Ramón Albarrán, n.º 6.

D. Antonio Lledó tiene á la venta un colmenar, cercado con paredes de mampostería con casa y 100 colmenas en explotación. Dicho colmenar está enclavado en el sitio conocido por *La Pinela*, próximo á la carretera de Sevilla.

Para detalles, en casa de dicho señor. Calle Brocense, núm.

PUBLICACION SENSACIONAL

¿Quiere usted poseer una *Enciclopedia de divulgación científica, literaria, social y de arte*, que sea á la vez modernísima, instructiva y de gran amenidad?

La **EDITORIAL GRAFICA ESPAÑOLA**, Fuencarral, 26,

ha comenzado á editar una serie de tomos interesantísimos, originales de competentes autores, que abarcarán todas las ramas de la ciencia y del arte modernos.

La vertiginosidad de la vida actual exige en las lecturas condensar, extractar, ser claros, concisos y diáfanos, todo ello dentro de un margen cultural y científico que á todos interese y á todos enseñe.

Esta es la labor que proyecta la **Editorial Gráfica Española** con la publicación de su **Enciclopedia**, la cual, á pesar de su elevado carácter intelectual, estará

al nivel de todas las inteligencias

y por su extraordinaria baratura se pondrá

al alcance de todas las fortunas.

La **Enciclopedia** de la **Editorial Gráfica Española** se publicará por series de 12 volúmenes.

La **Serie A**—primera de esta interesantísima **Enciclopedia**—se dedicará á la divulgación de la **Ciencia Moderna**, en sus aspectos más curiosos, útiles é instructivos.

El importe de la suscripción á los **12 volúmenes** de la **serie completa** es de **10 pesetas** en **Madrid** y de **11 pesetas** con **40 céntimos** en **provincias** (incluido el franqueo certificado por los envíos que se hagan.

Los tres primeros volúmenes de la **Serie A** se titulan:

Tomo primero.—La música como medio curativo de las enfermedades nerviosas,

por el **Dr. Candela Ardió**, profesor del **Instituto Rubio** y del **Sanatorio de la Encarnación**.

Curiosísimo tratado científico, de gran originalidad é interés, donde se pone de relieve la decisiva influencia de la música sobre determinados espíritus excitados ó en depresión. Obra de clara y seria consulta, que abre un cauce nuevo á las especulaciones terapéuticas de nuestros días. El influjo de las obras de los grandes maestros—Beethoven, Wagner, Bach, Mozart—se hace destacar en las páginas interesantes de este libro, así como también una estadística influyente sobre los organismos de los tiempos musicales (pasodoble, tango, minué, etc.), y de los diversos instrumentos, así de cuerda como de metal.

Tomo segundo.—Influencia de la literatura moderna en las enfermedades mentales,

por el **Dr. Roldán Cortés**, prólogo del **Dr. Marañón**, miembro de la **Academia de Medicina**.

En esta obra se refleja con absoluta claridad el pernicioso influjo que ejercen sobre los cerebros las diversas clases de literatura (la mística, la anarquista, la folletinesca, la erótica, la romántica, la naturalista), y se compendian todas las ideas científicas que modernamente se han expresado acerca de tal punto. La vida desquiciada de grandes literatos, que fueron grandes locos; las aberraciones mentales de Nietzsche, Verlaine, Maupassant, Baudelaire, Lorraine; los realismos dolorosos de Dostowsky, Golgol, Gorki y Zola; los erotismos, un poco sádicos, de la Rachilde, Felipe Trigo, Insúa; el misticismo de Tolstoi, etc., etc., todo ello se condensa en las páginas de este volumen, que al propio tiempo que lo es de crítica, es científico, interesante y actualísimo.

Tomo tercero.—Relaciones de Fisiología entre los dos sexos,

por el **Dr. Scotch**.

Obra editada con valiosos grabados, y que trata de materias tan interesantes como las siguientes: **Higiene física y moral de ambos sexos en sus diversos períodos de pubertad, adolescencia, virilidad y senectud. Virgindad absoluta, relativa y diferencial. Edad y aptitud reproductora en el hombre y la mujer. Fecundación. Concepción. Lactancia de los hijos. Patología y terapéutica de las enfermedades congénitas, hereditarias ó adquiridas por abusos, etc., etc.**

Los títulos de los nueve tomos restantes de la **Serie A** son los que siguen:

TOMO IV: Los criminales según la Antropología moderna. — **TOMO V:** La belleza física adquirida por los procedimientos científicos.

TOMO VI: El valor y el miedo en los Ejércitos europeos. — **TOMO VII:** Las fiestas nacionales y la degeneración de las razas.

TOMO VIII: Las últimas teorías del Hipnotismo. — **TOMO IX:** El mal del siglo (Estudios de neurastenia social).

TOMO X: El radio y el selenio, revolucionadores del mundo. — **TOMO XI:** La ciencia del día y los grandes vicios de la Humanidad.

TOMO XII: Los grandes triunfos de la Si rruja moderna.

Las mencionadas obras se editarán en tomos sueltos, al precio arriba indicado.

Remítase inmediatamente el siguiente boletín al señor director de la **Editorial Gráfica Española**, Fuencarral, 26, **MADRID:**

BOLETIN

D. _____ que vive en la calle de _____ población _____ pr ovincia _____ desea suscribirse á la serie A de la **Enciclopedia de divulgación científica**, y envía por giro postal pesetas 11'40, para recibir inmediatamente y certificados los tomos publicados.

NOTA.—Cada mes se publicarán uno ó dos tomos, por lo menos. Inmediatamente de publicada la **Serie A** aparecerá la **Serie B**, compuesta de 12 interesantísimos volúmenes de **divulgación literaria**. Los pedidos de suscripción en estas condiciones sólo se admiten en toda España hasta el día 5 del próximo mes de **Abril**.

Plaza de toros de Mérida

Se arrienda por **CUATRO AÑOS**. LA subasta tendrá lugar el día 22 del corriente, de doce á una, por pliego cerrado, en las Casas Consistoriales de esta ciudad y con sujeción á las condiciones fijadas y que se hallan de manifiesto en la tablilla de anuncios.

Mérida, 3 de Marzo de 1915.

El secretario, M. Olea.

Pastillas Bonald

Cloro-Boro-Sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida y comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA Y DE LA GARGANTA

Tenemos preparadas pastillas Cloro-Boro-Sódicas.—Pastillas Cloro-Boro-Sódicas con mentol.—Pastillas Cloro-Boro-Sódicas con guayacina, cocaína y mentol.—Pastillas Cloro-Boro-Sódicas con cocaína y mentol.—Pastillas Cloro-Boro-Sódicas con pilocarpina.—Pastillas de cocaína.—Pastillas de cocaína y mentol.—Pastillas de cocaína, codeína y mentol.—Pastillas de heroína cinamobenzóicas.—Pastillas de frutos pectorales con codeína.—Pastillas de eucalipto.

Elixir Antibacilar BONALD

DE THICOL COMPUESTO

Para las enfermedades del pecho

Acanthea Fosfatada Granulada BONALD

De manifestos resultados en la curación de la neurastenia, diabetes, anemia, debilidad de los centros nerviosos, pereza intelectual y abatimiento general.

Frasco: 5 pesetas.

De venta en todas las farmacias de España y en la del autor **Núñez de Arce, 17, MADRID**



Por el tan favorecido artículo veintinueve, un candidato se bebe hasta lo no conocido. Mas la suerte ha decidido que nombren á mis clientes... ¡Diputados permanentes... por mi Anisado florido!

* CLAUDIO CABO BARROSO *

SE NECESITAN REPRESENTANTES

Se vende papel de envolver en la Administración de este periódico, á 2 pesetas los 11,50 kilos.

PRÉSTAMO Á TODOS CAPITALES EXTRANJEROS

En condiciones ventajosas. Largo plazo

Interés del 4 al 6 por 100 anual

Inspección de las propiedades, de cuenta del prestatario.

Someter negocio á **R. RAGAZZONI**, calle Mendizábal, número 28 **BARCELONA**

Naumann,

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas

—Máquinas de hacer medias—

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.

Enseñanza gratis de bordado

Venta á plazos, 2,50 PESETAS SEMANALES, y AL CONTADO GRANDES DESCUENTOS

Depositorio:

Félix Pastor Suárez

San Agustín, núm. 5, BADAJOZ

JUAN GIBERT

TRATANTE Y COMISIONISTA EN CADA DO LINDAR

8, CRUZ CUBIERTA, 8

BARCELONA

Teléfono en **BARCELONA**: 3.339

Dirección telegráfica y telefónica: **GIBERT**, Cruz Cubierta, 8. Barcelona.

SE VENDE

un mostrador y una estantería, para establecimientos de tejidos y paquetería, completamente nuevos.

Dará razón **D. José Oteros**, en Santa Marta de los Barros, calle Mártires, núm. 3.



EL NORTE

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios, creada con capitales exclusivamente españoles.

Constituyó su depósito de garantía en Julio del año 1906 y obtuvo su inscripción en el Registro del Ministerio de Fomento por Real orden de 8 de Julio de 1909. Domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

FELIX PASTOR SUAREZ

San Agustín, número 5 BADAJOZ